



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

ACTA N° 92/23 DEL CONCEJO MUNICIPAL SESIÓN ORDINARIA.

En Quillón, martes 18 de julio de 2023, siendo las 10:05 horas y comprobada la asistencia de quórum, se da inicio a la sesión ordinaria acordada por el concejo municipal.

Muy buenos días, concejales, concejala, secretario municipal y a nuestra audiencia que nos sigue en las redes sociales de nuestra comuna.

ASISTENTES CONCEJALA Y CONCEJALES:

- Sr. Felipe Catalán Venegas.
- Sr. Leonardo Cifuentes Arriagada.
- Sr. Esteban Villegas Aguilera.
- Sr. Juan Fuentealba Salazar.
- Sr. Jorge Muñoz Álvarez.
- Sra. Miriam Pérez Morales.

Preside la sesión el presidente y alcalde don Miguel Peña Jara y el ministro de fe el secretario municipal don Edgardo Carlos Hidalgo Varela.

APROBACIÓN DE ACTA.

- ✓ Aprobación del acta N° 91, se adjunta.

CORRESPONDENCIA DESPACHADA.

- Correo electrónico enviado por el secretario municipal el día viernes 14 de julio, con nueve adjuntos, recordatorio próximo martes concejo a las 10 horas.

Tabla:

- Solicitud de aprobación de acta 91.
- Adjunto solicitud de modificación presupuestaria del DAEM.
- olicitud de aprobación del artículo 45.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Solicitud de aprobación de subvención al Club Deportivo TRIATLON Quillón, por un monto de \$7.000.000.
- Solicitud de aprobación de subvención al Voluntariado Dibujando Sonrisas, por un monto de \$1.125.400.
- Solicitud de aprobación asumir costos de operación y mantención de los proyectos postulados al FRIL, los siguientes:

Nº	NOMBRE DEL PROYECTO	COSTOS OPERACIONALES (M\$)		COSTOS MANTENCIÓN (M\$)		COSTOS APROXIMADOS MENSUAL (M\$)	COSTOS APROXIMADOS ANUAL (M\$)
		MENSUAL	ANUAL	MENSUAL	ANUAL		
1	Construcción patio techado Escuela Frutales de Coyanco, Quillón Código BIP: 40056264 Vida Útil: 10 años	0	0	100	1.200	100	1.200
2	Construcción pista de patinaje, comuna de Quillón Código BIP: 40056265 Vida Útil: 10 años	0	0	500	6.000	500	6.000
3	Mejoramiento pista atlética Estadio Municipal, Quillón Código BIP: 40056270 Vida Útil: 10 años	70	840	200	2.400	270	3.240
4	Mejoramiento veredas sector norte, Quillón Código BIP: 40056271 Vida Útil: 10 años	0	0	50	600	50	600
5	Construcción señaléticas turísticas e identificación de calles, Quillón Código BIP: 40056269 Vida Útil: 10 años	0	0	100	1.200	100	1.200
6	Mejoramiento espacio público Villa El Arrayán, Quillón Código BIP: 40056272 Vida Útil: 10 años	70	840	50	600	120	1.440
TOTAL		140	1.680	1.000	12.000	1.140	13.680

- Solicitud de aprobación asumir costos de mantención proyecto de mejoramiento de espacio público en población El Refugio.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Solicitud de aprobación de recursos de un 10% del monto total de postulación (389 UF), de un monto total de 3.500 UF, del proyecto mejoramiento de espacio público, en población El Refugio.
- **Cuenta del alcalde.**
- **Incidentes.**

CUENTA DE LAS COMISIONES Y COMETIDOS:

- El presidente de la comisión de Hacienda entrega el informe de la reunión realizada sobre la modificación presupuestaria DAEM N° 9:

Concejal Felipe Catalán, buenos días, el día de ayer sostuvimos comisión de hacienda para analizar los ítems de la modificación presupuestaria DAEM, la cual proponen la compra de un vehículo de transporte escolar para los aquellos que cuentan con alguna discapacidad, tenemos que destacar dos cosas respecto a los compromisos que tenían la administración municipal en relación al transporte, ayer nos informamos que los recursos salen del DAEM, al no encontrarse con recursos la municipalidad disponibles en este momento, el director de Administración y Finanzas realiza un compromiso respecto a algunos recursos que dispondrán en el mes de septiembre para después hacer una devolución de los recursos al DAEM.

- El presidente de la comisión de Salud entrega el informe de la reunión realizada anteriormente donde se había analizado el artículo 45

ACUERDOS ADOPTADOS:

- **Acuerdo N° 560/23:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal el acta N° 91, en sesión ordinaria del martes 18 de julio.
- **Acuerdo N° 561/23:** Es aprobada por unanimidad del Concejo Municipal la modificación presupuestaria del DAEM N° 9, la siguiente:



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

MODIFICACION PRESUPUESTARIA N°09/2023
Por reasignación de gastos Presupuesto Subvención Regular

AREA : EDUCACIÓN

SUB ITEM	Asig.	DENOMINACION	PRESUPUESTO DE INGRESOS (M\$)					
			INICIAL	VIGENTE	AUMENTO	DISMINUCIÓN	MONTO ACTUALIZADO	
05	03	Transferencias de Otras Entidades Públicas	5.097.316	5.250.655	-	-	5.250.655	
08	01	Otros Ingresos	416.910	418.910	-	-	418.910	
	99	Otros Ingresos	11.200	31.700			31.700	
15	00	00	SALDO INICIAL	10	38.939			38.939
TOTAL INGRESOS			5.525.436	5.740.204	-	-	5.740.204	
TOTAL AUMENTO PRESUPUESTO DE INGRESOS					0			

SUB TITULO ITEM	Asig.	DENOMINACION	PRESUPUESTO DE GASTOS (M\$)					
			INICIAL	VIGENTE	AUMENTO	DISMINUCIÓN	MONTO ACTUALIZADO	
21		Gastos en Personal	4.385.045	4.446.855			4.446.855	
22		Bienes y servicios de consumo	923.150	1.053.299			993.299	
	06	000	Mantenimiento y reparaciones	236.210	247.710		60.000	187.710
23	01	Prestaciones Previsionales	102.861	169.334			169.334	
24	01	008	Premios y Otros	2.000	2.000			2.000
26	01	Devoluciones	10.000	10.710			10.710	
29		Adquisición de Activos no Financieros	82.370	40.460			100.460	
	03	Vehículos	0	0	60.000		60.000	
34	07	Deuda Flotante	20.000	17.536			17.536	
35		Saldo Final de Caja	10	10			10	
TOTAL GASTOS			5.525.436	5.740.204	60.000	60.000	5.740.204	
TOTAL AUMENTO PRESUPUESTO DE GASTOS					0		-	

Implementación de vehículo con características especiales para trasladar estudiantes con discapacidad. Los recursos se obtienen de la cuenta de mantenimiento y reparaciones

- **Acuerdo N° 562/23:** Es aprobado por el Concejo Municipal otorgar asignación especial transitoria, artículo 45, a los funcionarios del Departamento de Salud que a continuación se detallan, con la



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

siguiente votación:

NOMBRE	TIPO CONTRATO	MONTO	HORAS	CARGO O FUNCIÓN
--------	---------------	-------	-------	-----------------

FUNCIONARIOS DPTO. SALUD

Julia Canto Quintana	Planta	\$ 80.000	44	Secretaria Finanzas
Jorge Ortiz Pavéz	Planta	\$ 150.000	44	Director (S)
Daniela Rubilar Jara	Contrata	\$ 50.000	44	Secretaria RRHH
Jeannette Sagredo Balboa	Planta	\$ 70.000	44	Secretaria DESAMU
Daniela Sanchez Saldías	Contrata	\$ 130.000	44	Profesional Abastecimiento
Samuel Valenzuela Muñoz	Contrata	\$ 100.000	44	Profesional Finanzas
Sebastián Valenzuela Valenzuela	Planta	\$ 150.000	44	Jefe Presupuesto y Finanzas (s)
Marjorie Vera Sagredo	Contrata	\$ 90.000	44	Profesional Abastecimiento

CONDUCTOR

Diego González Sandoval	Contrata	\$ 120.000	44	Conductor
-------------------------	----------	------------	----	-----------

Aprobaron, seis (6) votos, los concejales Sres. Felipe Catalán, Leonardo Cifuentes, Juan Fuentealba, Jorge Muñoz, la concejala Sra. Miriam Pérez y el alcalde Sr. Miguel Peña Jara.

Rechazo, un (1) voto, el concejal Sr. Esteban Villegas, por no haber leído los antecedentes enviados.

- **Acuerdo N° 563/23:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal otorgar subvención municipal al Club Deportivo TRIATLON Quillón, por un monto de \$7.000.000.-
- **Acuerdo N° 564/23:** Es aprobado por el Concejo Municipal otorgar subvención municipal al Voluntariado Dibujando Sonrisas, por un monto de \$1.125.400.- con la siguiente votación:

Aprobaron, seis (6) votos, los concejales Sres. Felipe Catalán, Esteban Villegas, Juan Fuentealba, Jorge Muñoz, la concejala Sra. Miriam Pérez y el alcalde Sr. Miguel Peña.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Inhabilita, un (1) voto, el concejal Sr. Leonardo Cifuentes, por pertenecer a la organización comunitaria.

- **Acuerdo N° 565/23:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal asumir costos de operación y mantención de los proyectos postulados al FRIL, los siguientes:

N°	NOMBRE DEL PROYECTO	COSTOS OPERACIONALES (M\$)		COSTOS MANTENCIÓN (M\$)		COSTOS APROXIMADOS MENSUAL (M\$)	COSTOS APROXIMADOS ANUAL (M\$)
		MENSUAL	ANUAL	MENSUAL	ANUAL		
1	Construcción patio techado Escuela Frutales de Coyanco, Quillón Código BIP: 40056264 Vida Útil: 10 años	0	0	100	1.200	100	1.200
2	Construcción pista de patinaje, comuna de Quillón Código BIP: 40056265 Vida Útil: 10 años	0	0	500	6.000	500	6.000
3	Mejoramiento pista atlética Estadio Municipal, Quillón Código BIP: 40056270 Vida Útil: 10 años	70	840	200	2.400	270	3.240
4	Mejoramiento veredas sector norte, Quillón Código BIP: 40056271 Vida Útil: 10 años	0	0	50	600	50	600
5	Construcción señaléticas turísticas e identificación de calles, Quillón Código BIP: 40056269 Vida Útil: 10 años	0	0	100	1.200	100	1.200
6	Mejoramiento espacio público Villa El Arrayán, Quillón Código BIP: 40056272 Vida Útil: 10 años	70	840	50	600	120	1.440
TOTAL		140	1.680	1.000	12.000	1.140	13.680

- **Acuerdo N° 566/23:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal asumir costos de operación y mantención del proyecto denominado **“MEJORAMIENTO DE ESPACIO PUBLICO, EN POBLACION EL REFUGIO”**, en caso de ser aprobados por el MINVU.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- **Acuerdo N° 567/23:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal asumir el financiamiento para la ejecución de obra **“MEJORAMIENTO DE ESPACIO PUBLICO, EN POBLACION EL REFUGIO”**. Correspondiente al 10% (389 UF) del monto total del proyecto, en caso de ser aprobados por el MINVU.

CUENTA DEL ALCALDE

- El día miércoles 12 de julio del presente año, fuimos a Santiago a una reunión con la vicepresidenta del Banco Estado Sra. Verónica Kunze y el Subgerente de Sucursales don Alexis Giancosti, el cual firmamos el comodato de entrega de dependencia y nos informaron de que dentro de esta semana comienza los trabajo y este próximo día jueves 27 de julio se realizará una ceremonia de inicio de obras, horario por confirmar.
- Reunión con ministro de Hacienda don Mario Marcel, donde se firmó el convenio de la Clínica Móvil Oftalmológica y estuvimos viendo otros proyectos que pudieran financiar con la cartera del gobierno.
- El día jueves 13 de julio, se hizo la entrega de alimentos para agricultores, por parte de la SEREMIA de Agricultura lo que fueron 12,500 kilos de alimento concentrado, destinado a vacunos, ovinos y caballos, lo que equivale a 35 usuarios.
- Ese mismo día jueves sostuvimos una reunión con la Cámara de Comercio, donde se indicó el retiro de las terrazas, hay dos locatarios que ya retiraron sus terrazas.
- El día viernes se hizo una reunión con la ANFA Quillón, la cual preside don Álvaro Sepúlveda, donde estuvieron todos los equipos de futbol que participan en el campeonato ANFA 2023, para ver cómo vamos mejorando los recintos deportivos.
- Hubo una reunión en el gobierno regional junto a todos los alcaldes de la región de Ñuble, por el tema de las inundaciones que hubieron hace



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

unas semanas atrás, se trató el tema de las ayudas tempranas, hice un recordatorio a las autoridades regionales, pero aprovechando que nos visitaba la Ministra de Bienes Nacionales Sra. Javiera Toro, se le comunica que hemos estado complicado con la reconstrucción de las viviendas de emergencia, donde no han sido en su totalidad terminadas. También, se da a conocer la poca mantención de los caminos por parte de Vialidad y el compromiso de la pavimentación de la ruta N-48.

- Inicio Taller Programa Emprendamos Semilla de FOSIS, el cual beneficia a más de 50 mujeres, en la oportunidad participo la supervisora del programa Sra. Alexandra Bustos.
- El día viernes 15 de julio, estuvimos en una reunión en el sector de Liucura Bajo, junto a las autoridades comunales, donde nos informan los avances que ellos han tenido en relación a su APR.
- También tuvimos una reunión con la junta de vecinos Camino del Medio, junto a su presidenta Sra. Sandra Norambuena, algunos concejales y concejala, Seguridad Ciudadana, carabineros, el cual dieron a conocer la problemática que han tenido a nivel comunal en relación a los robos que ha habido estos últimos tiempos, se dieron a conocer la iniciativas que le municipio de poder armar un plan cuadrante para que se entiendan los horarios de patrullaje. la directiva agradeció al concejo municipal, a la administración, a los funcionarios municipales por ser beneficiados por el FONDEVE.
- Este viernes 21, se desarrollara el seminario apícola, en el polideportivo comunal, a contar de las 09:00 horas.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

INCIDENTES O VARIOS:

CONCEJALA MIRIAM PÉREZ:

- Estuve en la reunión que se desarrolló en el sector de Liucura Bajo y me fui por el camino El Durazno, hay una parte de ese camino que está en muy mal estado, creo que el camino necesita entubarse y levantarse entre unos dos a tres km.

Alcalde, ese tramo le corresponde a Vialidad, dos días antes de las lluvias pasó maquinaria, Vialidad está informado que debe levantar el camino y canalizar las aguas.

- El camino del sector Del Medio está en buen estado.
- Me gustaría saber el avance de nuestra laguna, ¿cuáles son las gestiones que se han estado desarrollando?
- Quiero entregar las condolencias a las familias Herrera Contreras, Herrera Padilla, Villa Herrera, Villagrán Herrera, por el fallecimiento de quien fuera la Sra. Catalina Herrera Contreras.

CONCEJAL FELIPE CATALÁN:

- El primer punto que quiero abordar es referente a la Comisión de Hacienda, ayer tuvimos una reunión con dos puntos a tratar y uno de ellos era la modificación presupuestaria del DAEM y el segundo tema que no pudimos abordar con SECPLAN ya que no asistieron a la convocatoria, en relación a las licitaciones de los servicios de recolección de servicios domiciliarios y de mantención de áreas verdes y espacios públicos, cuya reunión no se pudo concretar, quiero poner sobre la mesa un tema sobre la contratación de los trabajadores de limpieza de espacios públicos que estaban trabajando con la empresa ALTRAMUZ y que fracasó la licitación que realizaron, quiero que tengan súper claro que hoy día los trabajadores se encuentran en peores condiciones en las cuales estaban, y no hay duda de eso al



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

respecto, no tienen derecho a licencias médicas, pago de cotizaciones, van a tener lagunas en sus cotizaciones, no tienen pago de una previsión de salud, donde en la naturaleza de su trabajo evidentemente es bien compleja, por lo cual hacerlo a través del municipio como una medida de apalear el fracaso que fue la licitación, este acto que usted realizó junto a su administración es un retroceso total a los avances que tiene que tener la modernización del aparato público aquí hacerle parecer que van a ganar un poco más de recursos, cuando la licitación si hubiera sido buena, hubiera estado en condiciones para mejorar las condiciones de ellos y hoy no estamos en ello bajo ningún respecto.

- Me gustaría abordar el tema de recolección de residuos domiciliarios, ya que ayer vuelve a fracasar la licitación pública de recolección de residuos domiciliarios no teniendo oferentes, solo la empresa ALTRAMUZ con valores que están sobre los valores de las bases, acá no se trabajó hace dos o tres meses atrás, acá se viene discutiendo hace dos años, en la cual los plazos a tener dos licitaciones fracasadas y estamos a porta de terminar el servicio de recolección de residuos domiciliarios y a mí ya no me parece la manera correcta, hay una irresponsabilidad por parte de la administración. Ahora, que vamos a hacer, hay dos cartas de dos empresas haciendo los reclamos que pusieron tanto en el portal y como ingresaron que fue la empresa ALTRAMUZ y la empresa PRESERVA, diciendo que las bases no se ajustan a la realidad, por otra parte, en la última reunión que hablamos este tema en comisión de Hacienda nos dicen desde SECPLAN que ellos pusieron valores más altos en el presupuesto para la elaboración de estas bases, pero que después desde la misma administración municipal se lo redujeron, entonces quien va armar los presupuestos.
- Vi un planetario instalado en la calle, una especie de hongo hace unas semanas atrás, que cortaron el tránsito y la verdad es que no supe era y ayer me di cuenta que era un planetario, que creo por lo que leí que se repartieron algunas invitaciones a través de los dirigentes vecinales, pero obviamente a nosotros nos comenzaron a llamar



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

inmediatamente, que porque no se había difundido, porque no se había avisado, espero que mejores la información a esos temas.

- Otro tema importante, la verdad es que nosotros celebramos la puesta de un punto del banco del Estado, el tema de la inversión local es donde tenemos que poner el ojo, como las fortunas comunales y otras de afuera vengan a invertir a la comuna y obviamente un banco tiene mucho que ver en eso, tiene que ver con la creación de puesto de trabajo, es a eso donde debemos apuntar, con la oficina de Desarrollo Económico Local y creo que es un aporte súper grande, pero quiero hacer un paralelo respecto a lo que salió ayer en una noticia en el diario La Crónica respecto a la realidad que nos informaron el martes pasado, respecto a la realidad de la reconstrucción teniendo 136 viviendas siniestradas, sólo 42 viviendas en estado para poder ser habitables y 94 viviendas que no están en condiciones de ser habitables a seis meses del incendio, de verdad bajo ningún respecto podemos cambiar el tema y hacer trueque de lo bueno que logramos con el tema del banco, me preocupa que el gobierno regional por esté mucho más entusiasmado en pagar el Rally Móvil aquí en Quillón que venir a colocar las fosas que ellos mismos se comprometieron, ¿qué pasa con las conexiones eléctricas? No puede ser posible que como es gratuito no se vengan a terminar las conexiones eléctricas, entonces metamos la mano en el bolsillo y paguemos para que se pueda concretar pronto.
- ¿Qué pasa con el contrato de servicio de mantención de luminarias? Lo he solicitado hace mucho más de un mes el informe y todavía no me ha llegado, veo luminarias encendidas a plena luz del día, insisto responsabilidad financiera.
- Quiero saber ¿qué pasa con la planta municipal? Mucho se trabajó con los funcionarios, los gremios, con nosotros y no vemos parte de ninguna ejecución al respecto, desconozco si hay respuesta de la contraloría, lo único que yo espero que la planta que se publique en el diario oficial sea la misma que nosotros aprobamos en el concejo municipal, de no ser así ténganlo presente que nosotros vamos a tomar acciones y quiero saber el estado en el cual se encuentra.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Abogado, se enviaron los antecedentes a la contraloría regional de Ñuble y entiendo que está próximo a que se dé el visto bueno para proceder a la implementación, se han efectuado varias reuniones con contraloría y ya estaría en su fase final.

- Hay unos trabajos de APR que se hicieron, en relación a la APR Gota Milagrosa, en el cual por parte de SECPLAN se nos informó que como ellos no pudieron captar el agua la DOH se iba a hacer cargo del proyecto, en el último informe el cual señala que el trabajo no se va a realizar, queremos saber que va a pasar ahora porque están pidiendo un nuevo estudio hidrogeológico que también desde este concejo aprobamos más de \$35.000.000.- para hacer este estudio, entonces me gustaría saber ¿Qué pasó con este estudio?

CONCEJAL LEONARDO CIFUENTES:

- Que ha pasado con el informe de los terrenos y comodatos de la comuna, todavía no se me entrega, vamos para los seis meses solicitando este informe y en los últimos tres concejo he repetido lo mismo, sigo insistiendo estamos fuera del plazo de esta información, ya que yo he revisado en la página web municipal en transparencia y no aparecen todos los comodatos.
- Hay un deportista que se ha ayudado bastante aquí desde el municipio, pero sabemos que él ha representado a la comuna a nivel mundial y la implementación también es cara, me refiero a don Héctor Quintana que ahora se va a un nuevo mundial y que por cierto ha sido un orgullo para nuestra comuna, la concejala Pérez hacía referencia de cómo lo ven los niños en las escuelas, el ejemplo que ha sido para nuestra comuna, pero para mí y me molesta, teniendo el municipio tantos recursos que hoy anden haciendo la campaña del sobre para comprar una bicicleta que ellos tienen que utilizar para este último mundial, por lo tanto, es una implementación necesaria para que él tenga un buen resultado en este último evento.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Alcalde, orgullosos que nos represente el deportista Quintana, desde esta administración y la anterior ha sido fuertemente apoyado.

- En relación a las fechas de publicación en relación a la actividad del planetario, pero lo que me dejó preocupado fue la operación cachureos que salió publicada no más de 12 horas antes de la recolección, sabemos que un trabajo que está incorporado en la licitación de la empresa ALTRAMUZ, pero la gente tienen que tener la posibilidad de sacar lo que tiene en sus casas, ya que este es el fin de esta recolección, porque entenderá que 12 horas de anticipación nadie se puede programar para poder sacar lo que no necesita, mínimo una semana antes para poder perifonearlo tres veces, en una recolección tan importante que se realiza dos veces al año debiera tener una buena difusión.
- Usted comentó el tema de la ruta N-48, pero sabemos que están hoy día al menos hemos visto limpieza en los extremos de la vía, pero Vialidad no se ha encargado de tapar los hoyos, en algún momento me imagino que el municipio mando a echar tierra nuevamente a los hoyos que hay, pero saliendo de la curva del desagüe hay unos tremendos hoyos que los vehículos caen súper fuerte, eso puede ocasionar un accidente grave, se supone que el director de Vialidad se comprometió en mantener la ruta como corresponde mientras que comiencen los trabajos, insisto que desde el municipio hay que estar presionando.

Alcalde, vamos a seguir insistiendo a Vialidad en la conservación del camino.

- El APR de Huenucheo, estuvieron bastantes días sin agua, estuvieron cargando con camión aljibe, lo que sabemos que no es suficiente para un sector que es relativamente grande, también tenemos un pozo que está fracasado, no sabemos qué va a ocurrir con el sector, hubo una inyección importante de recursos, se hizo un estudio previo a la construcción de este pozo, pero después que no encontraron agua nadie dice absolutamente nada, donde está el ITO de la obra porque al final si bien la empresa no encontró agua, pero hubo un trabajo



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

previo a esto. Ahora bien, hubo un trabajo de por medio la gente está con problemas de agua ahora que estamos en invierno como será cuando estemos en verano, necesito saber que pasa hoy día y que va a pasar con el sistema de agua potable de Huenucheo.

Alcalde, estuve en conversación con el presidente del comité APR de Huenucheo y me dijo que tenían en parte solucionado el problema, voy a tener que llamarlos de nuevo.

- El tema del matapolvo, sé que estamos muy adelantado, pero que no pase lo mismo que el año pasado que estemos en el mes de febrero aplicando matapolvo, espero que pase luego por concejo la licitación pública para que los dirigentes comiencen a solicitar la aplicación del matapolvo en sus caminos y en septiembre u octubre estemos aplicando el matapolvo.
- En relación a la reparación de la posta de Liucura Alto, hemos hablado en reiteradas ocasiones y se supone que la posta comenzaban los trabajos, pero todavía están trabajando en el mismo lugar, todavía no se trasladan a la sede comunitaria, recuerden que hay un retiro de asbesto, por lo tanto, hay un procedimiento que cumplir.

Jorge Ortiz, director (S) DESAMU, buenos días, el tema de las postas en especial la de Liucura Alto, se está trabajando en los ventanales, y estamos a la espera de una resolución del servicio para retirar el asbesto, una vez que la empresa tenga eso listo nosotros vamos a trasladar a nuestro funcionario a la cabaña que está conversada y en esta semana quedamos con la gente de mantenimiento del CESFAM para habilitar la sede.

CONCEJAL ESTEBAN VILLEGAS:

- En primer lugar, es muy importante la noticia del Banco del Estado, pero le daría la felicitaciones a don Guillermo Escares que lo hizo público cuando vino el presidente Boric aquí en la plaza, habían más de quinientas personas que lo aplaudieron y aquí en este municipio esta administración de repente igual debemos valorizar eso de los



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

funcionarios que tenemos y que se atreven de sacar la cara por nuestra comuna, yo valoricé esa acción y creo que todavía está en las redes sociales, fue bueno lo que hizo porque quizás el alcalde lo había hablado anteriormente entre cuatro paredes con el presidente, pero el periodista don Guillermo Escares fue capaz de decírselo en público y el público aplaudió y se sintió que el presidente escuchó.

- También alcalde hay un tema que se ve feo en el concejo a nosotros nos enfoca la cámara cuando estamos en nuestros incidentes, pero cuando las distintas direcciones, funcionarios municipales, etc. están dando alguna respuesta a los concejales en la transmisión estás personas se ven dando las espaldas al público, cuando el municipio está respondiendo a la audiencia debiera de igual forma colocar una cámara y enfocar a la persona , ya que se ve mal dar la espalda al público, sería bueno que comunicaciones se preocupara de esto, es una sugerencia alcalde.

- Los ramaderos el año pasado igual estuvieron como un poco atrasados con el tema de las construcciones que se hicieron en las Esparragueras, creo que este año nuevamente se van a construir las ramadas en las dependencias de las Esparragueras, en las bases dicen que le harán entrega del terreno el primero de septiembre, me dicen por mensajes que por favor fuera antes porque en realidad son pocos los días que tienen para construir, pero la idea sería que se hiciera una reunión alcalde ellos igual le hicieron llegar una carta que ingresaron hoy por oficina de parte con algunos detalles que había en el año pasado para poder mejor, o sea creo que mejor sería hacer una reunión con ellos y no andar a última hora tratando de solucionar los problemas, darle un mejor apoyo porque en el fondo es nuestra fiesta nacional, poder escuchar a las personas que dependen de esos recursos para darle educación a sus hijos y seguir trabajando en las diferentes ferias de repente y todo, pero ellos tienen toda la ilusión de repente con las fiestas patrias para ganar un poco más de dinero y poder seguir teniendo una calidad de vida mejor.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- también alcalde se ha dicho el tema de las luminarias, creo que todos los concejales reciben llamados de los vecinos que las luminarias están prendidas, está bien, tenemos según lo que se dice que tenemos plata de sobra en el municipio, pero sí me gustaría Alcalde que sea algo serio y me entreguen el informe de cuánto gastamos mensualmente en lo que es alumbrado público, para ver la diferencia si realmente se está haciendo la pega de apagar la luminaria en el día, la administración anterior hizo un gran esfuerzo con presentar el proyecto para poner luminarias led para poder disminuir el costo en ese sentido, pero ahora si las tenemos prendidas las 24 horas, no creo que tengamos un costo normal y eso depende igual alcalde de que las finanzas del municipio estén bien. Ahora mismo tuvimos que aprobar una modificación presupuestaria del DAEM, que tiene que pasar recursos al municipio y después el municipio devolvérselos al DAEM, o sea es como que uno como empresario le pidiera plata a su trabajador para pagarle su sueldo, entonces igual veo yo que son cosas alcalde que la administración de repente no ve o las ve, pero las ve que puede hacer bicicleta y como tiene al concejo a su disposición se hace y nosotros como concejales para no quedar mal con los vecinos tenemos que estar aprobando, entonces alcalde igual es importante poner orden en ese sentido, porque si tenemos las luminarias las 24 horas prendidas, ¿quién paga lo demás, el municipio? y ¿dónde sale la plata? de todos los ciudadanos.
- También alcalde, con respecto a la feria fui a Chillán a una reunión del gobierno regional, por un programa de apoyo a feriante de la región de Ñuble, igual ahí había un tema de una fundación y que se entregarían aproximadamente \$380.000.000.- que vienen directamente para los feriantes de toda la región, entonces igual ahí van a realizar algunas clases y ellos van a poder estar más informados con respecto a lo que es digitalizar más la feria y poder tener un ordenamiento, eso igual es importante alcalde para poder difundir esa información porque había un funcionario municipal allá y en su cuenta no lo escuché, es bueno alcalde cuando hay algún funcionario municipal que está en su representación, usted lo informe en el concejo, porque los feriantes están escuchando el concejo municipal



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

y ellos quieren estar al tanto de lo que está pasando, también alcalde agradezco el informe que me llegó de SECPLAN de lo que pedí el 2 de mayo del presente año y que al final tuve que solicitarlo por la ley de transparencia para que pudiera darme una respuesta, estoy esperando tener más información para poder hacer una reunión con los integrantes de la comisión de Vivienda, Urbanismo y Vialidad que presido comisión.

- Envié un oficio a Vialidad con varios juntas de vecinos que tienen el mismo problema en relación al tema de las APR y mañana estoy citado por el director de Vialidad junto a los presidentes de las organizaciones comunitarias, por ejemplo, sectores de Peña Blanca, La Gloria, Liucura Bajo y Liucura Alto, estoy citado a las 11 de la mañana voy a ir como presidente de la comisión de Vivienda, Urbanismo y Vialidad y como concejal junto a mi equipo, le aviso por los asistentes social, la encargada gestora territorial de Quillón de nuestro diputado Frank Sauerbaum, y también se ofició a Vialidad, así que vamos a estar va a estar con representante del diputado para ver las problemáticas que tenemos con respecto a Vialidad, si usted quiere enviar alguna persona del municipio de SECPLAN o de la DOM nos juntaremos a las 11 de la mañana con los dirigentes vecinales, después yo voy a dar un informe como presidente de la comisión a los concejales y después al concejo con las preguntas que le tengo que hacer a Vialidad, primero hice las cartas las envié incluso pasé algunas por el municipio, todos los informes que pedí al alcalde de lo que hay para Quillón, igual tengo información y que las voy a dar a conocer en la comisión.
- También alcalde, se tocó el tema del Rayo Quintana, estas son las repercusiones de las malas decisiones que tiene de repente el municipio, en relación a negar a algunos habitantes de Quillón que no fue solamente al rayo Quintana porque no solamente él tenía juego en plaza, la temporada pasada no se pusieron los juegos en la plaza y ellos con eso lucraban, tenían una mejor calidad de vida, entonces se ven en la obligación ahora de acudir a otros medios para poder cumplir con el sueño de los hijos, uno como padre siempre quiere cumplir y darle lo mejor para sus hijos y ayudarlo hasta la últimas



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

consecuencias, entonces yo creo alcalde que igual más que nada para refrescar la memoria lo hago, porque también he conversado con los artesanos que trabajan en la plaza en el verano y para ellos también fue perjudicial no haber tenido los juegos en la plaza, entonces de repente llega una administración y por qué no le parece que cortemos el tránsito y tampoco le da otra solución al corte del tránsito y no hay juegos, pero el daño que le hace a la feria que está instalada en la plaza en la temporada de verano, y no le ve el daño que le hace a las familias que lucran con los juegos que instalan en la plaza, ahora estamos viendo el daño que le causan a la familia Quintana que es una familia nacida y criada en Quillón, lo otro alcalde, yo le ofrecí una solución y se la vuelvo a decir, pongamos un new jersey y dejemos una sola vía y la otra vía la dejamos para los juegos y la calle Arturo Prat hacia la avenida O'Higgins se podría utilizar para el tránsito, de igual forma podríamos dejar una sola vía para tránsito de vehículo livianos y los camiones que den la vuelta por la calle General Cruz y así dejamos contentos a los artesanos y a la gente que quiere instalar los juegos y a los visitantes que traen a sus niños a la plaza a los juegos, si uno cuando va a una plaza quiere tener que los hijos contentos y una persona que viene de afuera y ve unos juegos inflables o una cama elástica o lo que haya, porque deja recursos, mientras pasa la feria a comprar mientras que los hijos están jugando y así si hay un deportista que también está metido como el Rayo Quintana, el hombre va a tener más recursos no va a ser necesario ser la campaña del sobre, eso es más o menos alcalde para que usted tome conciencia y pueda hacer una reunión con los feriantes y con los que tienen los juegos en la plaza y yo le puedo pasar new jersey de cemento e incluso se lo puedo instalar con un camión pluma y tendría cero costo para el municipio, así poder dar una solución y no ser dictador y decir se abre el tránsito y no hay juego en la plaza.

- También alcalde, hay un tema que se aprobaron más de \$100.000.000.- para el tema de la limpieza de los pozos, yo el otro día fui testigo fui a Santa Ana Caimaco y el agua sale turbia, café y no hay solución, no sé qué pasó con la limpieza, no sé si había una garantía de por medio, creo que el pozo lo recibió esta administración o la administración pasada, pero se dieron cuenta que habían pagado un



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

pozo de cuarenta metros y resulta que el pozo tiene 18 metros, entonces qué hito del municipio recibió ese trabajo, si yo mando a hacer un pozo de cuarenta metros y recibe uno de dieciocho, entonces igual me gustaría que se hiciera un informe, pero serio porque estamos jugando con recursos municipales, que también salieron otras APR que están gastando plata en limpieza de pozo que en el fondo fueron un fracaso, pero tampoco le hemos dado la solución a la gente vendrá la DOH y hará algún pozo de emergencia como se hizo en La Quebrada, como se hizo en Coyanco, pero no podemos tener a los vecinos con un agua que no se puede ocupar, entonces también me gustaría que se hiciera un pequeño informe de eso y saber que está pasando.

- Con respecto a la licitación de la basura, aquí no se hizo un análisis de la cantidad de basura que aumentó en Quillón, por ejemplo, áreas verdes, en áreas verdes teníamos 40.000 m² que había y que estaban en la licitación pasada ahora subió a 60.000 m², con los 40.000 m² teníamos a doce personas trabajando y ahora que subió en 20.000 m² lo que equivale a un 30% aproximado, pero resulta que de doce personas pasamos a 31 personas a contratar, entonces pasó lo mismo que con la planta municipal, la subimos más de un 100%, entonces no hay un trabajo de sus equipos de ver cuánta gente realmente se necesita para trabajar 60.000 m² en áreas verdes, en lo que es la licitación de basura teníamos tres camiones ahora contratamos siete para la nueva licitación, teníamos un gasto de \$40.000.000.- y creo que subió como a \$120.000.000.- entonces qué pasa Alcalde que primero para poder hacer una buena licitación y poder aprovechar bien los recursos municipales tiene que hacerse un estudio de lo que se va a contratar, y saber cuántas toneladas de basuras tienen que sacar y todo eso es lo que no se hizo, porque yo en un momento pedí los informes cuando ALTRAMUZ presentó que teníamos que subir los recursos de la licitación en el en el periodo pasado, pedí el informe de las toneladas de basura y los camiones a veces se iban con seis toneladas y ahí se empezó a decir que los camiones llevaran más toneladas al vertedero, pero eso lo pregunté y después quedó ahí, creo que a nosotros nunca lo han entregado un informe de cuántas toneladas semanales y mensuales entregamos a los vertederos, así



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

que ahora también quiero solicitar ese informe de los último seis meses y ojalá me lo entreguen pronto, para poder estar en conocimiento para se discuta esto, repito, saber cuántas toneladas de basura entregamos diario, semanal y mensual de los últimos seis meses por favor.

- Lo último, también para cerrar el caso de la señora Palmenia, ahora que contamos con una nueva directora (S) de DIDECO, creo que se ha comunicado con ella, igual le dio una esperanza y está ilusionada, como ella también es más evocada hacia la mujer se puede decir y tiene una muy buena disponibilidad, yo la he visto que siempre desempeña bien su trabajo, sería bueno que le hiciera una visita quizás a su casa y puedan ver de cerca ese problema, porque ya han pasado tres años con su hijo y no se le ha dado una solución, sigue viviendo en la media agua, nosotros tenemos recursos en el municipio, sí, se le entregan vales de gas, se le entregan cajas de pedido, pero la vivienda es principal un techo digno para su hijo que es discapacitado y una mamá siempre va a querer lo mejor para sus hijos.

Directora (S) DIDECO, es una familia poli consultante que tiene la dirección de desarrollo comunitario y ella fue además afectada por las inundaciones del sistema frontal, la asistente social le hizo visita, ella a demás por criterio se le aplicó su FIBE, está dentro de las 53 familias, por ende además de todas las ayudas de primera necesidad que se le han ido entregando durante mucho tiempo a la Sra. Palmenia, ella además va a recibir la bonificación de gobierno y las ayudas que vienen de SENAPRED. Solo la última semana, se le hizo otra visita y le fue a entregar por asistencia social un vale de gas y otras ayudas sociales.

Concejal Villegas, bueno eso es para que uno se dé cuenta que en el fondo todavía se le gotea su casa y hace tres años que estamos solucionando ese problema, entonces por eso le agradezco Sra. Natalia Aedo que haya tomado el caso más serio.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

CONCEJAL JUAN ARÍSTIDES FUENTEALBA:

➤ También me voy a referir a don Héctor Quintana por sus logros deportivos que él ha tenido y reconocer la clasificación al mundial de la Glasgow Escocia donde clasificó la especialidades de ruta y contrarreloj donde él va a participar, todos sabemos y nosotros como concejales sabemos que es un deporte caro, es bien parecido al tenis donde llegan los que tienen más apoyo monetario, porque así es, creo que aquí hay dos caminos a seguir, el camino que nosotros podemos optar es a apoyar al deportista, todos los acuerdos que el alcalde pueda tomar con la familia con el apoyo municipal, ese es un tema, el otro es lo que ellos puedan hacer familiarmente, con empresarios de la comuna, que siempre están llanos a aportar con el deporte. Si el alcalde toma alguna decisión con respecto al apoyo nosotros estamos llanos a aprobar.

➤ Los ramaderos este año empezaron antes y muy inquietos el lugar donde se va a hacer las ramadas es la Esparragueras, ¿verdad? Y para eso ellos están pidiendo lo mismo que dijo mi colega concejal Villegas que es la entrega de los terrenos y la apertura hacia la población Los Cerezos o ruta a Cerro Negro, porque la vez pasada no se realizó.

Alcalde, está se realizará en el complejo deportivo Las Esparragueras, nosotros vamos a ver el tiempo que le damos de plazo para comenzar armar, lo cual no puede ser pronto ya que también hay eventos deportivos, esto debe ser en septiembre, lo hemos estado conversando se va a complementar con el club de huasos con dos días de actividades, queremos ver los accesos por donde van a transitar.

➤ Los caminos han estado muy activos maquinaria, el camino hacia Huachipato se encuentra en muy malas condiciones y la costanera de nuestra laguna donde falta motoniveladora y material en algunos lugares, pedirle por ese sector.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Desde Coyanco a Palermo vecinos están preocupados por ese camino, siempre es de difícil acceso por ser tan angosto, la zarza está hacia el camino y ya no hay por donde hacerle el quite a los eventos.
- Hoy en mis incidentes traigo a la familia Quintana como ejemplo, hacer un reconocimiento a don Darío Quintana porque él siempre está preocupado del reciclaje, del medio ambiente, de la plantación de árboles, él me insistió mucho con respecto al retiro de unos árboles que estaban repartiendo la unidad de Medio Ambiente, así que ayer se los pudimos llevar con gusto a su población donde él los va a repartir y arreglar y plantar en la avenida.
- Con respecto a la licitación pública de servicio de recolección, transporte y disposición final de residuos sólidos domiciliarios y otros servicios de la comuna de Quillón, sé que es un tema cerrado, el cual tiene que existir reserva, pero hay un tema sensible que es sociabilizar con los trabajadores, ellos están muy preocupados y nosotros como municipio podríamos darle un poco más de información, ellos están desprotegidos y sin seguridad, el cual la actividad que ellos realizan es muy riesgosa y ellos están muy atentos a que llegue o la misma empresa u otra con mejores condiciones, porque ellos lo que necesitan es seguir trabajando.

CONCEJAL JORGE MUÑOZ:

- Voy a partir por este tema que todos los han mencionado en sus intervenciones, pero creo que también hay ciertos matices sobre la instalación del espacio ramadero, lo primero a señalar es que creo que el análisis del espacio propiamente tal tiene que ser también minucioso acotado, más allá del tema de flujo vehicular que eso puede ser o no algo que afecte cuando esto se desarrolla, pero me quiero detener básicamente en los temas que creo que estamos al tanto de que en todos lados cuando se hace o se habilita un espacio para poder desarrollar la fiesta de la chilenidad, pero al fin y al cabo tiene que ver con un despliegue importante a lo que implica celebrar fiestas patrias y lo digo porque también hay una pensión ligada a la proliferación y demasiada presencia de foodtrack en este tipo de actividades que de



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

una u otra manera la mayor cantidad atenta contra el buen desarrollo tanto de cocinerías o ramadas propiamente tal, porque la tradición es lo que estoy señalando, al final ramadas es cocinería, ahora no estoy diciendo con mis palabras o demonizando la acción de los foodtrack, pero también no menos cierto que hay algunos que a lo mejor dan una dirección que puedo hacer local y finalmente llegan directamente de afuera hacer su negocio, lo cual no es malo, en Chile la libertad de trabajo está dada de esa manera, pero creo que también hay que poner un poquito de ojo en ello y allí voy con mi comentario en torno a la distribución, por eso que tocó el punto, vale la pena que se analice en rigor desde el escenario como se distribuye quienes están más cerca, quienes están más lejos, un padre que quiere disfrutar de ramadas y los juegos están a una cuadra prácticamente, también se genera una situación que de una u otra manera puede ser prevista, a eso voy ya es simplemente ponerse a pensar y mirar el mapa de cómo puede quedar estructurado y creo que no es nada digamos de especial en poder hacerlo ya alguien habló el tema también con antelación o sea en menos de diez días armar obviamente todo lo que eso implica creo que puede ser poco si se entrega en septiembre no es lo mismo que entregarlo a lo mejor cerrando el mes de agosto, pero bueno de todos esos temas creo y es lo que quiero preguntar también existe una comisión especial para un efectivo acompañamiento de esta festividad y esa comisión especial liderada por quien esté a cargo hoy día puede ser o no de la unidad de turismo y cultura o quien trabaje allí, pero también sería interesante que se puedan sumar algún representante de la propia organización o de quienes han estado históricamente ligados al tema de la fonda y/o ramada ya a mí en lo personal como vecino me parece que el espacio es más que adecuado, ya si consideramos lo que teníamos antes donde hoy día está el nuevo CESFAM por cierto con espacio mucho más amplio, pero creo que también da para poder hacer todos los análisis previos de cómo distribuir mejor salvaguardando el tema de las canchas cierto que también yo creo que los deportistas se ven un poquito asustados cuando ocupan ese espacio, todo eso es parte también de un análisis que puede darse en la supervisión de los insumos básicos no puede ser que antes de la medianoche pasando esta se acaba el agua, por ejemplo, temas que fueron pasando cuestiones que son elementales



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

que yo creo que con una buena planificación que no dudo que pueda darse, se pueden solucionar, el horario de los shows que también si están hasta más tarde la gente tampoco concurre mucho a la ramada en desmedro, por cierto del beneficio económico que ellos esperan, etc. Pero de todo eso reitero creo que es importante que puedan considerar y cierro este punto con que alguno de los representantes de esta agrupación pueda opinar no estoy diciendo que decida, pero cuando se hacen en conjunto con las organizaciones yo creo que todo se valían desde el alcalde hasta quien esté a cargo o quien designe como encargado (a) de esta versión llamémosla así 2023, creo que todos están esperando que sea también mucho mejor que las anteriores y es de esperar a que así sea, por eso yo creo que se puede generar algo mucho más potente.

Alcalde, el sol cuando sale, sale para todos y nosotros siempre hemos estado viendo la posibilidad de que todos participen y es verdad en lo que acaba de decir, es muy cierto, de repente hay gente de identidad de afuera que pudiera venir acá, pero es importante hacer ese análisis y como lo decía anteriormente de repente los subarriendos es algo que lo vamos a corregir, porque la oportunidad la tenemos para todos, el año pasado en las fiestas vimos de que a la gente hablaba de que los ramaderos no dan abastos solos para atender a tanto público, pero también existían los foodtrack que en el día penúltimo a media tarde ya no tenían que vender y que bueno por los comerciantes, pero la actividad es complementarias y que bueno por los comerciantes, pero la actividad es complementarias y es una tremenda inversión que hace el municipio, también aparte de generar los permisos y los espacios para nuestras fondas que han estado por años trabajando en esto, es importante la inversión que hacemos desde el municipio para traer buenos eventos y que tengan el llamado de la gente para que después posteriormente se queden en lo que es la actividad en sí.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Por cierto a propósito de descontento con la licitación pública por el tema de los residuos domiciliarios, yo quiero dejar preguntas que al final me las pueden responder, pero que yo creo que también vale la pena que esto nos llegue por escrito en torno a lo siguiente para que nuestro secretario municipal lo pueda apuntar, ¿qué pasó realmente con oportunidad y claridad de respuestas en el Foro de consulta respectivo? ¿Por qué se señala que no se dieron respuestas satisfactorias a lo consultado no aclarando aspectos relevantes para la duda respecto a la licitación? a mí me parece como concejal que esto es complejo porque finalmente nos dejan entre dicho como municipio se plantea que en atención a la base administrativa se habrían infringido el principio de legalidad afectando los principios de contratación pública, es grave si se plantea en ese tenor, entonces yo quisiera saber cómo concejal efectivamente por qué las respuestas no fueron en concordancia a lo que se solicitó, porque eso es parte del relato de la empresa que sea, lo que no puede ocurrir es que no tengamos en tiempo y forma los oferentes porque en este caso la respuesta no están acorde a lo que la legalidad vigente, digo prescribe para este tipo o sugiere para este tipo de acto administrativo como lo es una licitación pública, entonces quiero dejar planteado aquello, porque creo que es dado a tener una respuesta acorde a ello, repito, porque esa empresa señala que no se dieron respuestas satisfactorias lo consultado o que no estuvieron a la altura o que se remitieron a ser muy escuetos o sea quisiera tener los antecedentes, más allá de lo que aquí se pueda señalar.
- Quiero solicitar un informe por escrito dentro de los tiempos que ello conlleva secretario municipal, ¿cómo se ha desarrollado el proceso de recepción de solicitudes de arreglo y reparación de caminos rurales y su respectiva respuesta? yo creo que a todos nos ha ocurrido que nos llega más que reclamo decepciones en torno a que en algunos sectores rurales, se ha pedido con tiempo a funcionarios probablemente, hay solicitudes para reparar camino y está ahora no han llegado o sea que pasen una semana o dos puede ser razonable que pasen meses ya es otro tema, entonces creo que es interesante tenerlo claro, ahora lo digo con mucha altura de mira porque entiendo



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

que quien estaba a cargo de obras ya no está y lo puedo decir se encontraba en una suplencia por todos los temas que hemos comentado, ahora la señora Agustina ya no está a cargo de obras y está ella en otra unidad por solicitud no estoy diciendo nada distinto probablemente personal y atiendo que ahora se encuentra don Mario, pero no estoy sindicándolo a él sino que pido información, es decir, quién es la persona, unidad responsable hoy día si hablamos de caminos específicamente, ¿a quién se lo solicito? o es la jefatura de gabinete o es el que está hoy día encargando en suplencia de la DOM, yo no lo sé, a lo mejor alguien más aquí lo tiene claro, nuestro alcalde probablemente, pero me gustaría que eso por escrito lo podamos tener y a disponibilidad también del resto del concejo.

- En relación a la laguna, no es que de respuestas, pero he sido parte de reuniones a las cuales me han invitado y mi opinión creo que también las puedo compartir y puedo decir con cierta certeza de que hoy existe un plan de trabajo coherente que busca la intersectorialidad en el corto plazo, que no es lo mismo encontrar soluciones definitivas, de eso hablará el alcalde una vez que esto también es un minuto se vaya decantándose o se vaya haciendo un trabajo en el tiempo para entregar cierta certeza a la comunidad, como lo que se pretende, buscar generación de proyectos inversión, por ejemplo, ampliar un radio operacional en tratamiento de las aguas servidas y si no tenemos conciencia que las agua servidas en la comuna de Quillón al año que estamos y en las décadas que hemos vivido donde no se ha podido avanzar en esto, por distintos motivos el tema de una planta elevadora en el tratamiento de las aguas servidas es un dineral, todos lo sabemos, desde hace diez, quince, veinte años a la fecha ni hablar lo que era en ese tiempo y lo que es hoy día, pero hay que seguir golpeando puertas en ese solo tema que es una de las variables, no estoy diciendo que es la única, pero hay un tema de contaminación y eso también nosotros ya lo hemos de una u otra manera desvelado un trabajo sistemático de recuperación ambiental, social y económico porque hay gente que también alrededor de la laguna vive y que también genera ingresos y que sea sostenible y en conjunto con la comunidad, ahora para ello en esto yo considero que hay ejes claves



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

y que los dejo aquí planteados se podrán obviamente desarmar, agregar, etcétera, pero son tres y muy sencillos diversificar la búsqueda de recursos con organismos gubernamentales, pero también privados, bienvenida la plata pública, pero también los privados tienen algo que decir y en eso ahora hay que desarrollar espacios participativos, conversaciones, etcétera, consolidar un equipo de trabajo intersectorial que genere un monitoreo permanente al proceso de limpieza de nuestra laguna y en ello la municipalidad tiene la primera responsabilidad, tiene una unidad de Medio Ambiente que debe estar a la altura y de ahí en más a quien convoque obviamente en este trabajo y por último desarrollar y crear esto creo humildemente que puede ser no la clave, pero sí bastante importante desarrollar capacitaciones sobre educación ambiental a toda las organizaciones comunitarias, pero especialmente a niñas, niños y adolescentes en nuestras escuelas y liceo a través del DAEM, hay que hacer un trabajo donde puede ser y esto es un ejemplo, un plan piloto con nuestra propia escuela Laguna Avendaño, ribereña, aledaña, vecina colindante, así que va a tener un componente también de trabajar desde lo más esencial como es la educación el tema de tomar conciencia ambiental, sabemos que el deterioro hoy día a nivel mundial es gradual del tema del cambio climático y sabemos que lo que en miles de años no ocurrió está ocurriendo en solo décadas a propósito del calentamiento global, pero ese es otro tema ligado a la laguna, creo que necesitamos tener también este tipo de iniciativas y que creo que vamos por el camino, lo demás, los científicos, la gente experta tiene que dar razones a lo técnico con eso yo no me meto, pero creo que se están consolidando acciones que son positivas y de ello espero alcalde usted dice probablemente en agosto podamos tener también una bajada mucho más sólida producto de todos los datos que ya se están extrayendo.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Relacionado al tema del deporte, cuantas veces se ha solicitado que se aborde el tema de una beca municipal deportiva o como la quieran llamar, analícelo primero con su equipo y démosle una vuelta.

Alcalde, lamento mucho la situación, nosotros siempre estamos apoyando a los deportistas, vamos a implementar lo que es una beca deportiva, lo vamos a conversar con el encargado de deportes.

Alcalde, siendo las 12:25 horas se da término a la sesión ordinaria N° 92 del Concejo Municipal y agradecer a la audiencia que siguen el concejo por sus distintas plataformas.

Grabación editada de la sesión de acuerdo a la Ley 21.534.

Acta N° 92/23, aprobada por el Concejo Municipal, martes 1 de agosto.


* MIGUEL PEÑA JARA.
ALCALDE.
PRESIDENTE DEL CONCEJO MUNICIPAL.


EDGARDO CARLOS HIDALGO VARELA.
SECRETARIO MUNICIPAL.
MINISTRO DE FE.

echv/ovg/aso.
Quillón, martes 1 de agosto de 2023.